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内容概要：

当一些软件公司的业务增长飞快，发现支持业务的系统却是几年前一锤子买卖的软件外包项目，更要命的是软件开发技术团队的人
员组成和工作习惯还处在作坊状态。四下里全是大坑，填坑的速度慢得让人着急，在此过程中还经常挖下新坑……在软件开发这行
业，程序员走...

正文：

当一些软件公司的业务增长飞快，发现支持业务的系统却是几年前“一锤子买卖”的软件外包项目，更要命的是软件开发技术团队
的人员组成和工作习惯还处在作坊状态。四下里全是大坑，填坑的速度慢得让人着急，在此过程中还经常挖下新坑…… 

 

在软件开发这行业，程序员走到一个高度，总会做到管理层，坐上人家羡慕的职位，那么这时候是否还要继续写代码呢？很多人认
为程序员是吃青春饭的，到30岁就熬不了夜写不动代码了，所以要尽早转管理岗。有人言之凿凿“不写代码的好领导不是好领导，
因为只有自己写的代码才心里有底”，也有人斩钉截铁“当了领导还写代码是对不起公司，公司发给你领导的工资不是让你敲代码
的”。为了心平气和地理性讨论，我们应当摒弃那些天然带有强力感情色彩的词语，比如“码农”，同样也要注意摘掉其它的有色
眼镜。在我们所处的时代，再复杂的算法，再精妙的系统，也必须输入一行行代码来实现的。 

写代码更像“创意”，比如多个程序，有同样的输入和同样的输出，但是这些程序到底能应付多少异常情况，有多么稳定，效率差
多少倍，离开代码是很难发现的。正因为程序的质量很大程度上取决于代码的实现，所以写代码是必须的工作环节，写好的代码更
是非常值得追求的目标。 

软件开发经理不是什么“高人一等”的角色。软件的“软”就在于它是看不见摸不着的，很多时候不能从现实生活中照搬模型，只
能靠思维和经验去把握。软件开发经理肩负着更大的职责，就应当有更深厚的经验与更严密的思维，才能保证软件开发的效果。单
薄的专业经验加上发号施令的权力，这样的组合在其它行业或许能当领导，但在软件开发行业充其量只能诞生不称职的软件开发经
理。 

可以肯定的是，软件开发经理领导的是软件开发技术团队，所以要对整个软件开发技术团队的工作负责。所以如果你是程序员出身
的软件开发经理，一定要区分“自己”和“团队”，你要考虑的不是怎么让自己写得更快更好，而是怎么让大家都写得更快更好。
只要你能持续提升整个团队的生产效率，你就是称职的，哪怕“看不上”其他人的代码，也得忍住。 

当然，“一行代码也不写”多半是理想情况，许多时候软件开发经理还是必须要写代码的，因为软件开发终究是手艺活，大家认同
的也是手艺。所以很可能会出现下面的情况：团队很缺某方面的开发经验或能力，除了软件开发经理之外暂时没人能对付；或者某
个程序员不服气或者不理解某个决定，不能用头衔而只能用代码来说服和阐释…… 

除了这些“必须”的情况，我也主张软件开发经理“应当”写写代码。软件开发这个行业还太年轻，层级隔离做不到那么好，只说
不写是找不到感觉的，而很多技术决策的依据正是这种感觉。所以我每次接手新的项目和团队，通常都要把代码全都看一遍心里才
有底，自己提交几个功能才算找到了感觉。 

就我个人而言，我觉得写代码而且不愿意放弃写代码能力的软件开发经理更可爱。程序员大多是单纯的，一起写代码，哪怕只写几
个功能，也会告诉大家“我不是来发号施令的，而跟你们一伙的”。 
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